

ECONOMIA

Hacia una nueva política monetaria (El virus de la deuda)

Dr. José Eduardo Cabrero (Ph. D.)*

I INTRODUCCION

Para conocer el Sistema Monetario Actual y entender su funcionamiento y el papel que juega en el desarrollo de los pueblos, es necesario estudiar el dinero, su origen, su anatomía y fisiología y por supuesto su función en una sociedad libre

En el sistema monetario actual hemos detectado un defecto, que si bien entendemos que no es de diseño intencional, se ha perpetuado desde su inicio. Para conocerlo, es imperativo estudiar cómo el dinero es creado, quién lo crea y cómo se coloca en circulación, debemos de efectuar una completa disección y análisis que revele su interior en forma clara y objetiva

En el sistema monetario vigente, nosotros incrementamos la deuda, cuando intentamos reactivar la economía, porque todo el dinero que se inyecta en la arena económica, ha sido

creado bajo el concepto de deuda, dinero que debe ser redimido y que está sujeto a intereses, además desestabilizamos la economía constantemente debido a que sólo el valor principal en circulación es creado, pero jamás los intereses. Al efectuar los continuos pagos de principal más los correspondientes intereses, "mes a mes descapitalizamos" la base económica, porque los intereses nunca fueron creados, y sin embargo estamos obligados a pagarlos. Por lo anterior, podemos concluir que vivimos en un sistema en el cual para que unos triunfen deben de fracasar y otros que necesariamente nos conduce a incrementar nuestra deuda cuando intentamos reactivar nuestra precaria economía

Hemos establecido claramente, que el defecto de diseño detectado en nuestro sistema monetario nunca fue, en forma intencional, parte del plan ingenieril de los gobiernos, cuando estructuraron sus sistemas monetarios. Sin embargo, en la actualidad muchos de esos gobiernos ya sea por ignorancia o por negligencia, han perpetuado

* Investigador, ha sido profesor de Universidades de Estados Unidos y de la Universidad de El Salvador

este devastador error y al no conocer cómo corregirlo (por no saber qué hacer para no desestabilizar sus economías) por desconocer cómo crear riqueza sin endeudamiento, etc., someten a sus pueblos a drásticos programas de austeridad, pensando que con tales medidas podrán hacerle frente a la gigantesca deuda que este defecto ha producido

Nos atrevemos a señalar, sin el ánimo de criticar negativamente, a todas aquellas personas que en forma directa o indirecta asesoran a los gobernantes, y que a través de cuyas directrices, se toman las decisiones que supuestamente ayudan a mitigar y a combatir las condiciones que acrecientan la pobreza y los flagelos sociales que entran en sinergismo con ella

Como corolario de nuestra labor investigativa, también nos atrevemos a señalar que tales asesores siempre han enfocado sus esfuerzos a implementar programas para corregir los síntomas, pero sin atacar la verdadera enfermedad. Si un paciente con neumonía se presenta ante su médico, a quien le señala y le describe los síntomas de su enfermedad, tales como una tos persistente, dificultad de respirar, fiebres y un dolor de pecho, entre otros, y si este facultativo, decide atacar los síntomas para eliminar cada uno de ellos, prescribiéndole los medicamentos para hacerlos desaparecer, lo que es muy factible en forma temporal, y no ataca a la enfermedad, dicho paciente sentirá una mejoría y tal vez el malestar general desaparezca, pero todos los síntomas reaparecerán tan pronto se desvanezca el efecto de los medicamentos. La sintomatología del cuadro patológico reaparecerá con mayor incidencia, como sucede con los síntomas recurrentes, y si dicho médico continúa tratando los síntomas y no la enfermedad, entonces, muy pronto dicho profesional tendrá un paciente muerto. Lo anterior, es lo que precisamente han

recomendado los conocedores de los modelos monetarios a los gobiernos, los que siempre terminan tratando los síntomas y nunca la enfermedad, y lo único que logran con tales medidas, es posponer el estado agónico de los pueblos y acumular una monstruosa deuda externa

Ha llegado el momento para que conozcamos en detalle esta crónica y endémica enfermedad, para la cual también tenemos la cura (las propuestas de solución)

II. EL DINERO EN SUS DIFERENTES ASPECTOS

¿Cuál es el concepto del dinero?

El dinero es la unidad que se adopta para facilitar el intercambio de bienes y servicios, es la unidad que nos sirve para activar la producción, es la sangre de la industria y del comercio

Como todas las economías del mundo están directas o indirectamente vinculadas con la economía norteamericana (USA), debemos examinar el sistema monetario de Estados Unidos, el cual, con muy pocas variantes, es igual a muchos de los sistemas monetarios de las naciones del mundo

Es importante estudiar el sistema monetario de Estados Unidos porque cuando los gobiernos tienen problemas económicos, recurren a los préstamos y donaciones, y esos siempre se estiman y cuantifican en dólares

¿Qué es el Dólar?

El dólar es el medio de intercambio del sistema monetario de los Estados Unidos, pero debe mantenerse en mente que el dólar es sólo parte del dinero, el dinero está representado por moneda (metal), el papel moneda y los depósitos bancarios, lo que en conjunto representa la oferta monetaria (Ref U S Congress, House, Committee on Banking & Currency "Money Facts" 1964)

Cabe preguntarse: ¿Quién crea el dinero en Estados Unidos?

Lo crean los 12 bancos federales, el Departamento del Tesoro únicamente imprime el dinero. Estos bancos federales son corporaciones privadas y no son parte de la estructura administrativa del gobierno de los Estados Unidos (Ref U S Congress, House Committee on Banking & Currency The Federal Reserve System After 50 Years, pages 2 & 3 1964)

¿Podría uno tener deudas?

Si uno tuviese la capacidad legal de imprimir y acuñar su propio dinero. No, no tendría deudas, sólo bastaría imprimir todo el dinero que se necesite para pagar las cuentas y obligaciones, y problema resuelto

¿Por qué los Estados Unidos tiene la deuda más gigantesca de todo el planeta, más de 16 trillones de dólares?

Esto ocurre por estar privatizado el sistema de emisión. El gobierno no puede crear su dinero, y para poder pagar sus deudas con el sistema bancario federal, tiene que recurrir a los impuestos que constantemente se elevan.

El dinero no es un elemento de la naturaleza, no se puede reproducir como dos cabezas de ganado o dos conejos, la hembra y el macho que se reproducen. El dinero es una creación del hombre y no puede reproducirse biológicamente, de aquí nace la pregunta. Si los gobiernos y las corporaciones están obteniendo dinero en calidad de préstamo. ¿Quién crea ese dinero?

La unidad del Departamento del Tesoro es sólo responsable por la impresión del diseño pero bajo las órdenes de los 12 bancos federales, y no del Presidente o del Congreso. Cuando el gobierno necesita dinero. ¿Qué

hace?, simplemente emite un bono, lo entrega a los bancos federales, quienes colocan esa cantidad en la cuenta del gobierno a través de un registro de entrada y le señala la tasa de interés correspondiente. Entonces, bajo ese sistema son los bancos federales, y no el Departamento del Tesoro los que determinan cuánta moneda debe de imprimirse con base en los estimados de las instituciones de depósito según la demanda pública (Ref "I BET YOU THOUGHT" Federal Reserve Bank of N Y)

Bajo este arreglo, el gobierno no puede imprimir más notas de reserva federal para pagar sus obligaciones o sus cuentas (Ref "I BET YOU THOUGHT" Federal Reserve Bank of N. Y). Lo anterior es inconstitucional, en virtud de lo que la Carta Magna de los Estados Unidos establece en el Artículo 1, Sección 8, Cláusula 5, que sólo el Congreso tiene el poder de crear el dinero y regular su valor. Es así como el gobierno incrementa exponencialmente su deuda, al realizar los esfuerzos para dinamizar y reactivar la economía.

Es muy interesante preguntarse ¿De dónde obtienen los bancos federales el dinero para crear la reserva monetaria? Simplemente no la obtienen, lo crean, cuando los bancos federales expiden un cheque están creando dinero, por lo tanto los bancos federales son una máquina de hacer dinero, ellos son los únicos que lo crean, a pesar de ser instituciones privadas (Ref "Money Facts" Publication of the Committee on Banking and Currency of the House of Representatives, page 9 1964).

Cada banco federal es una corporación separada que pertenece a los bancos comerciales de cada región y son tan federales como Federal Pizza o Federal Express, no tienen nada que ver con el gobierno federal, porque de federal sólo tienen el nombre (Ref Lewis vs United State, 680 F 2dn 1239, 1982 Case)

¿Por qué un gobierno tiene que tomar dinero prestado y pagar intereses, por dinero que perfectamente puede crear? ¿Por qué si los gobiernos soberanos tienen el poder de crear dinero, con base en la representación de los pueblos, deben de tomarlo prestado y pagar intereses?

La mayoría del dinero es creado por los bancos cuando ellos otorgan un préstamo. Sólo hay una cantidad de dinero que no es dinero de deuda y que no está sujeta a pago de intereses, tal proporción de la oferta monetaria es la moneda (metálica) que circula en la arena económica, y que representa el 3 por ciento del efectivo del M-1 (oferta monetaria).

La mayor parte del M-1 es lo que llaman el "Checkbook money", o sean las cuentas corrientes, y las líneas de crédito creadas por los bancos de la nación (Ref "I BET YOU THOUGHT" Published by Federal Reserve Bank of N Y 1964)

El M-1, es la oferta monetaria, del cual el 75 por ciento es "Checkbook money", depósitos bancarios, dinero creado por los bancos, a través del Sistema Fraccionario de Depósitos en Expansión. En Estados Unidos, un banco puede crear diez veces más dinero del que tiene en bóveda (Ref Federal Reserve Bulletin, April, 1987, Table A 13)

Hemos estimado que el dinero efectivo en circulación en manos del público es el 25 por ciento, y que únicamente la moneda metálica que representa el 3 por ciento de ese 25%, es la que no está sujeta a intereses y no es redimible, es decir que ese dinero no tiene que ser pagado, es colocado y gastado simplemente en la arena económica.

La mayor parte del M-1 son números en las cuentas corrientes de los depositantes, el 75 por ciento es dinero que no existe en efectivo porque nunca ha sido impreso.

Cuando el Departamento del Tesoro toma prestado dinero de los bancos federales, los bancos federales solamente realizan una entrada en sus libros a la cuenta del gobierno.

¿Cuál es el método de creación del dinero?

El método se llama "Fractional Reserve Deposit Expansion", o sea la reserva fraccional de los depósitos de expansión, que es cuando los bancos pueden crear más dinero que el que tienen en sus bóvedas, es decir, hay un sistema de expansión, en función de un acuerdo entre los bancos centrales y los comerciales, como es el caso de muchos Sistemas Monetarios del Mundo, aquí estamos hablando en otras palabras del encaje legal.

III INFLACION

Muchos economistas sostienen que cuando se coloca gran cantidad de dinero en circulación estamos creando inflación, y que la inflación trae como consecuencia una inestabilidad monetaria, eso no es muy cierto, y es como creer en los dragones chinos. La inflación no tiene ninguna relación con la oferta monetaria, sino que exista una relación de este documento con la clase de dinero. El dinero que tenemos en circulación es dinero de deuda, sujeto a pago de intereses, debemos recordar que los intereses son un costo no productivo de hacer negocios, y son estos intereses o esta carga financiera, la responsable del proceso inflacionario. La inflación es causada por un grueso error en el diseño del sistema monetario, y está relacionada únicamente con la clase de dinero en el escenario económico (dinero de deuda).

Para poder comprender el fenómeno de la inflación debemos también analizar principios y teorías, que por muchos años se

nos han inculcado y enseñado. Muchos de nosotros somos practicantes ciegos de la instrucción recibida, y nunca nos atrevemos a cuestionar tal enseñanza, lo que irremediablemente nos conduce a un enfoque de los problemas poco o nada objetivos y si no planteamos los problemas en su correcta dimensión, obviamente nunca podremos obtener la adecuada solución.

A lo anterior debemos agregar el abuso en que caemos, cuando a través de supuestos, pretendemos solucionar los problemas. Sin lugar a equivocarnos, el exceso en el uso de supuesto, está directamente vinculado a la pereza mental en la que nos hemos apoltronado, y nos permite siempre la salida fácil de la situación engorrosa, pero nunca nos deshacemos del problema, el problema permanece, persiste y se incrementa. Creemos que ya es tiempo que enfoquemos los problemas en una forma científica, porque el método científico es el único que nos va a guiar a la detección del problema, a su planteamiento y a su solución.

Para ilustrar lo señalado arriba, analicemos la Teoría Cuantitativa del Dinero, teoría que para muchos únicamente establece la relación entre la cantidad del dinero en una economía y el nivel de precios. Esta teoría fue formulada hace mucho tiempo, enseñada a través de los años en muchas Universidades, aún cuando ha sido objeto de intensa controversia, por lo errado no necesariamente de su concepción binomial, sino de su interpretación, manteniendo y convirtiendo variables de su definición, en elementos constantes, todo esto a través de supuestos sin fundamento.

Esta teoría comienza con la identidad conocida como la "Ecuación de Fisher", la cual es un binomio que contiene 4 variables, las cuales se ordenan de la siguiente forma $MV=PT$, en la cual M representa la existencia de dinero, V , representa la velocidad con que se mueve y circula el dinero, P , es el nivel de

los precios y T , es la variable que mide el flujo real de mercancías y servicios, es decir, el ingreso total y real de una economía (o de un país). Esta ecuación representa la famosa "Tautología" de los economistas y monetaristas, esta es una identidad porque las variables del lado izquierdo de la ecuación, miden el valor total del dinero por transacciones en un período dado, o sea las existencias de dinero que multiplicadas por el número de veces que ha circulado en la arena económica, mientras tanto, las variables del lado derecho miden el valor en dinero de las mercancías o bienes vendidos y el pago por los servicios prestados, puesto que el valor total del dinero por transacciones es necesariamente el mismo que el costo en dinero de los bienes y servicios vendidos. Sin embargo, muchos economistas y analistas financieros concluyen erróneamente cuando afirman que a mayor circulante, mayores precios, lo que da como resultado mayor inflación, lo anterior es equivocado y sin ninguna validez científica porque tales profesionales parten de un supuesto equivocado, primero convirtiendo la velocidad (V) en una constante, estableciendo equivocadamente que la Velocidad está determinada por ciertas características institucionales de la economía, como por ejemplo los intervalos que existen entre los salarios y sus pagos, lo que determina hasta donde coincidirá el patrón de gastos de los compradores con la necesidad de dinero de los vendedores, ésta es una forma miope para considerar en forma general que la velocidad (V) de circulación del dinero no cambia y por lo tanto debe mantenerse constante. Lo mismo sucede con T , variable que representa el producto Interno Bruto de un país, sin embargo muchos economistas bajo el criterio de que la economía funciona a pleno empleo y que así deberá permanecer, establecen el supuesto de que T no cambia y debe

mantenerse constante. Estos 2 supuestos en la "Ecuación de Fisher", los economistas las convierten en 2 características que "cambian tan lentamente" a través del tiempo, por lo tanto asumen que pueden ser consideradas y tomadas como constantes, esto debe ser analizado y calificado como una atrocidad, aún cuando establezcan que son consideraciones a corto plazo.

Del monstruoso supuesto anterior, se podría escribir la identidad de la Tautología como la indica la siguiente ecuación $M=T/V$ (P), aseverando de aquí en adelante que T/V es una constante, lo que implica que los cambios en las existencias de dinero en circulación tienen una relación directa con los cambios proporcionales ocurridos en el nivel de precios de los bienes y servicios. Esta supuesta relación constante, es la parte medular o el centro vital de la errónea interpretación de la teoría. Muchas conclusiones han partido de este equivocado y supuesto planteamiento y muchas recomendaciones importantes en cuanto a política monetaria y economía fluyen del concepto anterior aparentemente simple, pero con consecuencias nefastas para las economías de los países. La teoría cuantitativa del dinero, así planteada, bajo estos tenebrosos supuestos, sugiere que la inflación puede ser manejada por las autoridades monetarias mediante el directo control de la cantidad de dinero en existencia y puesto en circulación, tal sugerencia no tiene ninguna validez científica, por cuanto, parte de supuestos irrealistas y sin fundamento alguno. De lo anterior, podemos establecer con toda claridad, que el asumir que la inflación está directa y proporcionalmente relacionada con las existencias de dinero en circulación en la arena económica, es falso y totalmente incorrecto y no tiene ninguna relación de causa y efecto, como no la existe entre la goma de mascar y las caries dentales.

También es igualmente equivocado asumir que el fenómeno inflacionario pueda controlarse o eliminarse si solamente se logra prever cierta tasa de crecimiento de la economía, permitiendo que aumente la cantidad de dinero en la arena económica, en la misma proporción y medida, pero no más rápidamente.

Para concluir con este ejemplo de la Teoría Cuantitativa del dinero, si de la ecuación de Fisher, asumimos que la velocidad (V) y el producto Interno Bruto (T) se convierten en constantes, dejan de ser variables y en el Binomio formulado originalmente $MV=PT$, es una ecuación cuyos componentes están sujetos a cambio, por lo tanto susceptibles a variaciones y jamás se podrá asumir que V y T no están sujetas a cambios. Esta fórmula equipara la producción de bienes y servicios con el intercambio de tales bienes y servicios, en un período de un año, totalmente ignorando así todos los demás activos existentes en el país, que no cambian de dueño, es decir que no han sido transados y que sin embargo, están etiquetados con un precio.

Los resultados obtenidos de la aplicación de la fórmula de la Tautología, pueden ser predecibles únicamente si tres de sus cuatro variables permanecen constantes. La fórmula ignora la naturaleza dinámica de la oferta monetaria (M1), la cual cambia constantemente. El dinero (Checkbook money) está día a día desapareciendo, en la medida de que los préstamos bancarios se pagan (cancelan). Esta fórmula ignora totalmente este factor y más importante aún es reconocer de que ignora la naturaleza de deuda del dinero y de las inmensas cantidades de dinero que son removidas diariamente de la arena económica, para pagar los intereses a los creadores del dinero.

El pagar el valor principal más los intereses, reduce la oferta monetaria, tal acción convierte las economías en más

precarias, ya que sin dinero no puede haber activación de la producción y por lo tanto la economía no puede reactivarse. Debemos de entender que el dinero es la sangre misma de la industria y el comercio. Además de todo lo anterior, la velocidad, los precios y el producto Interno Bruto de cualquier economía están sometidos a cambios continuos, en virtud de lo expuesto, la fórmula, $MV=PT$, no tiene ninguna constante y científicamente no solamente no tiene sentido (sino que es inútil o inservible) hasta que los entendidos en esta materia, no logren comprender que los valores de M, V, P y T, cambian constantemente, las ciencias económicas continuarán gozando de la reputación de ser una disciplina sin precisión, debido a que los supuestos que se utilizan no tienen base científica y la mayoría de las veces fuerza la lógica de las ciencias puras y exactas.

El dólar está basado en crédito, y cada dólar en existencia, representa un dólar de deuda que se le debe a un individuo, a una firma comercial o a un gobierno (Pág. 23, "Primer on Money", Comité de Moneda y Banca, Cámara de Representaciones, Congreso No. 88, segunda sesión)

Como el dólar está basado en el crédito, cada dólar que pone el gobierno de los Estados Unidos a circular, lo toma prestado del sistema bancario federal, los billetes que representan el efectivo son notas que pertenecen a los bancos federales y a ellos regresa ese dinero más los intereses.

Aquí comienza el problema de la desestabilización de la arena económica, porque a pesar de que los bancos federales solamente están creando el principal, exigen el pago de los intereses. Este es el defecto del sistema monetario, ya que el principal ha sido creado pero los intereses nunca lo fueron.

Estamos por consiguiente operando dentro de un sistema en el cual para que unos triunfen, otros tienen que fracasar, independientemente

de su habilidad para administrar sus negocios. Por lo tanto, como sólo el principal es creado y no los intereses, es matemáticamente imposible pagar el principal más los intereses.

Y es aquí donde nace el gran problema de la deuda cuando los gobiernos ven que los negocios están cerrando sus puertas, que hay un alto índice de desempleo, necesariamente piensan en hacer algo y lógico es inyectarle dinero nuevo a la economía, para poder así reactivar la dinámica de la economía. De lo anterior, resultan los programas nuevos a implementarse y solicitudes de préstamos para la realización de tales proyectos. Nuevamente el dólar se inyecta en la economía, la cual siente un alivio o un respiro al tener esos dólares en existencia y en circulación, pero como resultado de todos esos empréstitos mayor es el endeudamiento de los pueblos, porque si debemos más dinero, se nos impone una mayor carga financiera, y la deuda crece irremediabilmente en una forma exponencial.

A través de los años, los precios de los bienes y servicios se han aumentado continuamente y en forma exponencial, todas las cosas en existencia valen mucho más hoy, que antes, y por otro lado tenemos la pérdida del poder de compra del dinero, esta declinación del poder adquisitivo, también crece exponencialmente. En otras palabras, los precios de los bienes y servicios se han incrementado con el tiempo y el valor del dólar ha decrecido. De manera que paralelamente a que los productos y artículos así como los servicios han ido aumentando de precio, el poder adquisitivo del dólar también se ha deteriorado, con lo cual la situación se complica aún más.

IV PROBLEMAS Y REFLEXIONES

Hemos establecido que el dinero es creación del hombre, y que existe un error en

el diseño del sistema monetario, defecto que se ha perpetuado por años y que debe ser responsabilidad del hombre corregirlo, así el sistema bajo el cual operamos no tenga responsabilidad alguna de los fracasos de las empresas, sino que estas fracasen únicamente por la falta de capacidad gerencial o administrativa de quienes las conducen

Hemos detectado cuál es el problema en el sistema monetario actual, y podemos corregirlo a través de una pequeña reforma, que pueda convertir las condiciones de pobreza en las que viven nuestros pueblos, en condiciones de prosperidad, sin tener que someter a nuestras naciones a programas de extrema austeridad y a programas esclavizantes de ajuste estructural

Nuestro sistema monetario está dominado por el dinero de deuda, sujeto a pago de intereses, por lo que siempre hay que pagarlo no solamente cubriendo lo que representa el principal sino que deben de cubrirse los intereses. Eso quiere decir que aún el dinero que gasta el gobierno, y que coloca en circulación en la base económica, está sujeto a ser repagado y tiene que honrar el principal más intereses, elevando así el costo de vida de la nación

Al operar dentro de un sistema que sólo crea el valor principal y nunca los intereses, ¿Qué es lo que sucede? Tanto el sector privado como el sector público, se ven obligados a sustraer de la arena económica y en forma continua el principal más los intereses provocando así el desbalance total de la economía, porque se está reduciendo la liquidez de ella, al arrebatarle los intereses que nunca fueron creados

V SOLUCIONES

Una de las soluciones que se proponen es que el gobierno sea el único responsable de crear el dinero del país. En El Salvador es

más fácil porque el Banco Central, es el que crea el dinero

El gobierno debe colocar en la economía el dinero necesario, nuevo, libre de deuda y no sujeto a intereses, dinero que se gaste en la economía, pero únicamente para cubrir el monto de los intereses que se tomen de la arena económica por todos los préstamos aprobados y en ejecución

El gobierno debe colocar para sus gastos, para el pago de empleados, para la modernización de la infraestructura, dinero que no esté sujeto a intereses, solamente para cubrir la carga financiera que la dinámica de la economía demande. Este dinero debe de ser libre de deuda y no redimible, es importante enfatizar que no se requiere reemplazar o cambiar totalmente el sistema monetario, únicamente efectuar la reforma propuesta de colocar en la economía, el dinero que reemplace el monto de los intereses sustraídos. Solamente así se podrá mantener un sistema monetario estable

Por otro lado, se debe seguir utilizando el sistema bancario vigente, pero siendo el Banco Central el único responsable de la creación del dinero, quien a su vez lo entrega en calidad de préstamo a los bancos comerciales que lo requieren. El Banco Central de Reserva debe de imponerles una tasa de interés blando (bajo), y estos lo deben colocar en circulación, a través del sector privado, a una tasa de interés mayor. Estaríamos en pocas palabras innovando el sistema monetario actual, y como producto de tal reforma, tendríamos un sistema balanceado, sin posibilidad de descapitalizarse, sin entrar en iliquidez y dejar de ser en gran parte responsable por los fracasos de muchos negocios

VI BENEFICIOS

— El dinero estaría disponible en cantidades adecuadas todo el tiempo y a una tasa de interés baja

- La actividad comercial sería continua y habría empleo, disponible para todo aquel deseoso y con capacidad de trabajar
 - El crecimiento económico, sólo tendría como límite nuestra imaginación
 - *La inflación estaría controlada, pero jamás podría reducirse a cero, en tanto no pueda controlarse la avaricia, la codicia y la ambición de la humanidad, pero su curso ascendente sería severamente bloqueado*
 - El sistema ya no tendría responsabilidad alguna en los fracasos de los negocios mal administrados
 - La tasa de intereses dejaría de crecer y no se convertirían en deuda impagable, obedeciendo a un ascenso exponencial, sino por el contrario bajaría
 - La imposición de impuestos declinaría drásticamente
 - La usura sería herida casi mortalmente
 - La estabilización de precios se lograría substancialmente
 - El nivel de vida de los ciudadanos sería elevado a un grado insospechado.
 - Las condiciones de miseria serían únicamente parte de un pasado triste
 - *Las oportunidades de estudio serían una realidad para los nacionales del país*
 - Los programas de salud vendrían a constituir una realidad y no documentos o planes demagógicos
 - Los mayores (abuelos de las generaciones) podrían jubilarse bajo un *plan de justicia y dignidad*
 - El desempleo sería también reducido significativamente
- En el libro “Debt Virus” del Dr Jacques S Jaikaran se encuentran las llaves de la verdadera libertad económica y de la tan anhelada independencia financiera de las naciones ☐

